

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VI

Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes. Ptas. 0:50  
Fuera, semestre. 3:00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 3 septiembre 1903

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2º.— Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 70

## DE PARTIDO Á PARTIDO

Es innegable que la aspiración primordial y constante de la democracia republicana es difundir y propagar en los pueblos la cultura intelectual, á fin de que todos los ciudadanos, tanto los que habitan en las grandes poblaciones como en las pequeñas aldeas, conozcan sus deberes y derechos para que los cumplan y ejerciten con verdadera conciencia de lo que hacen.

Llevar al corazón del pueblo, al centro de las fábricas y talleres, al fondo de las minas, á la extensión rural donde viven las grandes masas populares la ilustración necesaria para que sepan ejercitar sus derechos políticos y cumplir sus obligaciones sociales, es un deber que se impone la democracia, puesto que su ideal es llegar á un estado político en que los pueblos se gobiernen por sí mismo bajo el régimen de la República, que es el régimen de la libertad, del derecho y de la justicia.

Pero á una transformación tal de la cultura pública no se puede llegar en ningún país, y menos en el nuestro, donde la educación popular ha estado siempre tan abandonada, sino después de mucho tiempo, cuando se halla establecido un sistema de gobierno que pueda imponer, con los elementos necesarios, un plan de educación y de enseñanza adecuado á esa gran necesidad de orden moral de los pueblos y que tenga virtualidad y eficacia para alcanzar los fines que se desean.

Ahora, en el actual estado de cultura nacional, que somos los primeros en reconocer que es lamentable, por culpa del régimen teocrático vigente, el partido republicano debe fijarse en un punto solo: en ver si con los elementos cultos que hay actualmente, si con la cantidad de opinión ya hecha en toda España favorable á la República, puede llegarse al triunfo de ésta, empleando el procedimiento que sea más seguro, rápido y adecuado.

Ninguno de los partidos políticos, de cualquier tendencia que sean, pudo contar nunca ni podrá contar en lo sucesivo con la aquiescencia unánime del país; los partidos viven, luchan y se agitan apoyados en aquella parte de la opinión pública que simpatiza con sus ideas y tendencias, y siempre ha triunfado el que ha tenido más fuerza para imponerse, no á la opinión general del pueblo, pues ésta no existe en los países atrasados moral é intelectualmente, sino á la opinión de los otros partidos políticos militantes.

Las instituciones políticas en países que no han llegado á los grados superiores de cultura é ilustración, se imponen por la fuerza particular de los partidos, pues una institución que llegara á poseer el apoyo unánime de la opinión pública sería inconmovible. Claro es que á esto debe aspirar la democracia republicana pero á ello no puede llegarse más que después del triunfo,

cuando la República haya creado á su alrededor tal cúmulo de intereses morales y materiales que el país reconozca que su prosperidad y su bienestar van unidos á la existencia de la institución.

Actualmente, y dejando aparte á la gran masa social ineducada y sin opinión que solamente podrá salir de este precario estado por virtud de una transformación radical del orden político, que no se realizará seguramente mientras subsista el régimen actual, los elementos republicanos de España, la cantidad de opinión republicana que existe, se hallan en el deber de disputar, abierta y eficazmente, el puesto á los monárquicos. Hoy existen aquí dos fuerzas políticas, dos partidos que se apoyan en la parte de opinión pública que á cada uno sigue; el nuestro pretende establecer la República, el contrario quiere conservar la monarquía; el asunto se reduce, pues, á saber cuál de los dos cuenta con más opinión, cuál, en caso de lucha, arrastrará tras de sí más fuerza. Y esto está ya averiguado. Las últimas elecciones de diputados han sido la prueba patente é innegable de que en las capitales de importancia, en los centros de cultura, donde existe opinión política, la República tiene más, muchos más partidarios que la monarquía.

Podría objetarse que ésta precisamente obtiene el triunfo porque se apoya en la indiferencia y en el cretinismo político de las masas rurales que explota en su beneficio, y que, por lo tanto, se impone la necesidad de conquistarlas por medio de la propaganda para nosotros; pero tal objeción carecería de lógica y de fundamento si se considera que una vez triunfante la República por el esfuerzo y la acción del partido republicano consciente, esas mismas masas, moral y materialmente desdichadas, vendrían á ser, manejadas por el poder constituido de la República, lo que hoy son manejadas por el de la monarquía; con la diferencia que si el régimen monárquico no ha hecho ni hace nada para sacarlas de tan triste condición, el régimen republicano haría todo lo posible por redimir las, poniéndolas en aptitud de figurar dignamente al lado de las demás clases sociales.

La cuestión hoy para los republicanos no se reduce á conquistar más adeptos por medio de la propaganda, sino á dirigir pronto y eficazmente la acción de todos los que queremos que sea la República el régimen político de España.

Es una contienda de partido á partido, y con la opinión que hay hecha, bien dirigida y dispuesta, basta para vencer y alcanzar el triunfo.

Lo primero es plantar el árbol, después vienen las hojas, las ramas, la frondosidad, las flores y los frutos.

José Cintora.

Pedid en todas partes las bebidas  
gaseosas de Enrique Zaragoza

SON LAS MEJORES

¡¡PROBADLO Y OS CONVENCEREIS!!

## Se cumplió la ley

Ya no existe el condestable matador de su jefe. Cuatro balas, deshaciendo el cerebro donde brotó la idea del crimen, y otras cuatro balas, partiendo el corazón que, golpeado por la miseria, por la fiebre embrutecedora del no tener, condujo la sangre con latir loco hasta los sesos, han puesto fin á la existencia del culpable. La ley está cumplida.

Ley severísima, que sus mantenedores juzgan, no solo necesaria, insustituible, si ha de conservarse la disciplina en los ejércitos permanentes; ley, por imperio de la cual, los oficiales y soldados, á ella sometidos, se convierten en ejecutores; ley férrea que, al término de casi todos sus artículos, ostenta esta frase: *La Muerte*.

Esa ley que, por requerimientos de la disciplina, castiga con la última pena delitos que los tribunales ordinarios castigarían con el presidio, y los populares, como su conciencia, desencauzada de códigos impresos, quisiera dictarles, concluye de hacer punto final con la muerte, no en un artículo, en la vida de un hombre.

La ordenanza, religión de que el soldado no puede apostatar, lo exigía así; los jueces militares, sacerdotes de esa religión, debían sacrificar en sus altares al marino, que, conociendo la ordenanza y realizando un acto, más punible para ella que matar á un prójimo, matar á un superior, se había restado voluntariamente de la existencia, antes de cometer el crimen.

Los jueces no hicieron más que poner un refrendo de plomo al inderogable decreto que contra sí propio había dictado el homicida.

No ignoraba éste, al atentar contra su jefe, que la desesperación y la miseria personales, el llanto y las privaciones de su mujer y de sus hijos, el tormento de su familia, de lo que tal vez fuera una religión para su alma de hombre, nada significaban junto al hecho de apuñalar á un superior, de desoir la voz de la ordenanza, de romper á navajazos la disciplina, que, sin tal vez de ninguna especie, debió ser única religión para su conciencia de soldado.

No ignoraba eso el condestable; como no ignoraban los jueces al constituirse en tribunal que frente á los inflexibles artículos del Código seriales forzoso recluir la misericordia en sus corazonas, y pronunciar la palabra *muerte*; como nadie pensaba, antes de conocer la sentencia, que en ella no fuese lo que ha sido; como nadie creía en la concesión del indulto.

Ninguno de tales sucesos entraba en lo ocurrible; lo hecho era inevitable. Así lo exige, según creencia que yo no voy ahora á discutir, la disciplina militar.

No; no discuto; no hay en esta crónica el más insignificante propósito de discutir. Me la ha sujerido una impresión honda, un grito de dolor arrancado á mi alma por la lectura de los telegramas que relatan el fusilamiento. Bien mirado esto ni siquiera es una crónica; es un ¡ay!...

«Antes de verificarse el fusilamiento, dice uno de los telegramas, el oficial que mandaba el piquete exclamó—cumplimentando la ordenanza—y encarándose con las tropas: «El que impetrare el perdón del culpable será pasado por las armas.»

Frase tremenda, advertencia cruel que el oficial formularía con ademán enérgico y voz entera, mientras su corazón palpitaba, cuajando lágrimas invisibles de misericordia y perdón; frase tremenda, advertencia cruel, que los soldados escucharían en silencio, mientras sus dedos temblaban sobre los aceros del fusil, y sus párpados sobre el húmedo cristal de los ojos.

Frase terrible donde se condensaba la inexorable de la ordenanza, el férreo señorío de la disciplina.

Nadie impetró el perdón del culpable; el oficial y los soldados del piquete, guardando dentro de sus pechos la compasión que sentían hacia el hombre próximo á morir, alzaron con sus manos temblonas las armas, apoyaron sobre el hombro los mausers, hizose la señal de «¡fuego!» una detonación conmovió la atmósfera, y ocho balas, destrozando el cerebro donde brotó la idea del crimen, que, golpeado por la fiebre embrutecedora del no tener, condujo la sangre, con latir loco, hasta los sesos, hicieron rodar al condestable. Está cumplida la ley.

Pero, mientras la ley militar se cumplía con inexorable rigor por oficiales y soldados sujetos á esa ley, la piedad hacía su camino, llorando silenciosamente en sus corazones de hombres sujetos á la ley del amor.

Joaquín DICENTA.

CONSULTORIO-HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.ª—TORTOSA.

## Experiencia de viejo

Observaciones de 36 años consecutivos de periodismo.

Los periódicos que se fundan con gran capital suelen ser los que dan menos resultados prácticos. En cambio, aquellos que funda un periodista activo y trabajador, y cuyas ideas y estilo interesan inmediatamente al público, han comenzado su vida casi siempre con muy pocos recursos y han llegado á tiradas fabulosas. Girardin, Villemessant, Santa Ana, Gasset, Luis Rivera, no necesitaron sino sumas exiguas para crear periódicos que han producido grandes fortunas.

Todo periódico que ha variado su forma, precio ó manera de confección, ha decaído con desastrosa rapidez. No hay nada más rutinario ni maniático que el suscriptor ó lector de un periódico. Se acostumbra al tamaño, secciones, crónicas, sueltos y noticias de tal manera, que en cuanto encuentra novedad aunque implique reformas y mejoras, el periódico le parece otro y lo deja.

Ningún periódico en dos ó más idiomas diferentes ha dado nunca gran resultado.

Europa envía á los Estados Unidos, país ignorantisimo en materia de letras y Bellas Artes, cuanto produce como vida intelectual. Los yankees, en cambio, han impuesto al mundo esta

manera de ser de la prensa moderna, chismosa, telegráfica, vertiginosa, toda actualidad y noticias, máquinas, en fin, como todo lo que de allí viene.

La prensa francesa es utilitaria y desenfandada; la prensa inglesa, práctica, archipolítica, pudibunda; la prensa alemana, sentimental, literaria, ó *militara* ó socialista; la prensa española, apasionada; personal, desinteresada, la prensa yankee, puramente industrial; la prensa rusa, esclava.

En España, al que nos invita á comer ó da una fiesta, le dedicamos un suelto de cien líneas, una columna, un artículo entero; en París, el suelto anunciado la comida de un cursi ó la fiesta de un vanidoso se paga á veinticinco francos la línea.

Todos los periódicos de bulla y de escándalo comienzan por grandes tiradas, y mueren ó de persecuciones ó de desprecios.

El gran Maguard decía á todos sus redactores que el arte, el secreto un periodista honrado consiste, no en saber lo que debe decir, sino lo que debe callar.

Los periódicos de un partido tienen, rara vez vida propia; los que se escriben únicamente para el público hacen grandes fortunas.

La Iglesia, enemiga de la prensa y de la libertad, es la que sostiene con más asiduidad periódicos.

Un periódico diario de actualidades é impresiones se puede hacer bien con media docena de medianías. Una buena revista no se puede hacer sin el concurso de grandes escritores.

En Francia los periódicos más conservadores y mogigatos, publican sueltos y anécdotas de las mujeres á la moda, de los escándalos del día. En España, los periódicos más radicales publican la lista de sermones y novenas.

Los disgustos y discusiones más graves que suele haber en las redacciones de los periódicos, suelen ser por las distribución de billetes de teatro ó por las invitaciones á fiestas oficiales.

Periodista ocurrente y gracioso en la conversación, soso y pesado en el periódico. Los Grosclaude y los Cavia son muy raros.

Más daño se hace con tres líneas de elogios pífidos que con una columna de ataques violentos.

La manera de ser de la prensa moderna está simbolizada en aquella frase de Villemessant:—«Señor director, aquí hay una carta para usted, reservada.—¡Reservada! ¡Envíela usted á la imprenta!

Hay tres cosas que no se dan en España, porque el carácter nacional se opone: cómicos, polizontes y *maitres chanteurs*.

Desde que se ha inventado publicar el retrato y la biografía de todo ciudadano que constituye actualidad, para conocer á las verdaderas celebridades había que retratarlas de espaldas.

La moda ó la necesidad de publicar las causas célebres y detalles extensos de los crímenes, ha aumentado el número de criminales. El ignorante con malos instintos supone gloria lo que no es sino publicidad, y á veces mata porque hablen de él.

Escribir para la mujer frívola ó para la madre de familia da siempre un éxito de dinero. Asombra pensar la cantidad de periódicos de modas que se publican en el mundo, y los millones de ejemplares que venden. Ya lo dijo Spencer en los Orígenes de la sociedad: «el adorno precedió al vestido.»

El periodista inglés no se bate nunca; el francés con frecuencia; el italiano á cada paso; el español siempre que hace falta.

De la prensa salen los funcionarios, los diputados, los senadores, los ministros; pero no olviden los periodistas mozos un proverbio extranjero que dice: «La prensa conduce á todo, á condición de abandonarla.»

Eusebio Blasco.

## EL DIA

Compañía de Seguros contra incendios  
Agente en Tortosa

LUIS SUBIRATS MOMPOU

## Crónica

Todas las Misas que se celebrarán mañana, viernes, en la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores, desde el toque de oración hasta las once se aplicarán en sufragio del alma de nuestro distinguido amigo D. Manuel Balaguer y Besora.

Q. E. P. D.

Dos leyes importantes para España ha promulgado el Gobierno cubano en el pasado mes de Julio. Son estas: Decretando la libre introducción de pasta de madera destinada á la fabricación de papel para imprimir, y la de éste fabricado en bovinas. La segunda ley fija el arancel de 1 peso y 1'30 centavos por cada 100 kilos de sal común introducidos y procedentes de cualquier parte del mundo.

En la acreditada *Fonda de Europa* de nuestro particular amigo don Marcial Zaragoza se montará desde el sábado próximo un nuevo servicio de restaurant económico. Se servirán por un precio módico los más escogidos platos de la cocina española y francesa. Todos los días se renovará el menú.

Deseamos que el Sr. Zaragoza vea recompensados sus esfuerzos.

En la corrida de novillos verificada últimamente en Mora de Ebro, cosechó muchos aplausos nuestro paisano el simpático diestro Francisco Duart, *Chirrita*.

Hace días fué detenido un individuo bien portado en las calles de Jersey City por un policía que le vió ir á la ventura con muestras de no estar en su juicio. Llevado al tribunal de policía, no hubo medio de arrancarle una palabra, por lo cual se cree que sea mudo. Sin embargo, comprendiendo que el sargento de guardia deseaba saber su nombre, escribió en un papel «Pío XII, Papa». Llevaba en los bolsillos periódicos con

pormenores de la elección de Pío X, y papeles en que había escrito lo siguiente:

«Cheque certificado, 7.879.800'23 duros á cuenta de Napoleón I.

«Páguese á la orden del mismo duros 27.896.000 cheque certificado.

«Páguese duros 745.972'05 al mismo. Buen Dios.

«Páguese á la orden de Jesucristo suma incontable. Por orden de Dios.»

La benemérita de Gandesa comunica que se ha cometido un robo en la casa del vecino de Corbera José Llop Coso, apoderándose los ladrones de cuatro sacos de trigo, seis de cebada, aceite y otros efectos, valorados en junto en 140'50 pesetas.

Un telegrama de Castellón dice que se ha desarrollado el incendio de los montes del término de Almazora.

El fuego alcanza á una gran extensión.

En la importante sastrería *La Tijera de Oro*, situada en el Puente de Piedra, propiedad del Sr. Colomé, se confeccionan trajes á medida con verdadera elegancia y gusto.

Hay existencias de toda clase de ropa última novedad para dejar satisfecho el gusto más exigente.

El próximo día 7 se celebrará una corrida de novillos-toros en nuestro circo taurino.

Los encargados de despachar los *burós* son los aplaudidos diestros *Valenciano* y *Flores*.

Con el sueldo y consignación de material de 3.300 pesetas se saca á concurso la plaza de arquitecto municipal de Cuenca. El plazo de admisión de instancias termina el 19 de Septiembre.

Ha sido destinado al batallón de cazadores de Barcelona, núm. 3, el primer teniente del regimiento de Almansa don Manuel de Mena Palmerola.

El tribunal gubernativo ha desestimado el recurso entablado por la Comisión provincial de Tarragona pidiendo le fuera concedido el 80 por 100 de propios sobre el huerto de la Casa de Beneficencia de Tortosa.

El Sr. Villaverde quiere mejorar el sueldo de los empleados, haciendo desaparecer el de mil pesetas por creerlo insuficiente para el sostenimiento de la vida.

En España hay muchos, muchísimos maestros que cobran *sesenta y dos* pesetas al año.

¿Qué le parece este dato al Sr. Ministro de Instrucción Pública?

Dicen de Valencia que el representante de la Compañía del ferro-carril Central de Aragón ha ofrecido 5.000 pesetas á quien dé una pista cierta de los autores del robo de 50.000 pesetas efectuado hace poco tiempo en la caja de dicha empresa.

Dicen de Alcanar que en la noche del pasado viernes, estando comiendo higos en una higuera el joven Juan Bta. Balaguer, fué herido de un balazo, ignorándose quién fué el autor del disparo.

Para hacerle entrega del pase á reserva activa que le corresponde, se interesa la comparencia ante esta Alcaldía y negociado de quintas del soldado del reemplazo de 1898 por el cupo de esta ciudad Vicente Molinos José, que en dicho año fué alistado en la partida de San Lázaro.

Así mismo se interesa la del soldado del Batallón Cazadores de Barcelona núm. 3, Agustín Cid Fes, del reemplazo de 1896 por el cupo de Barcelona, para entregarle pase á reserva activa y certificado de soltería.

Escriben de Tarrasa que, aunque en pequeñas proporciones, va disminuyendo la crisis industrial en aquella ciudad.

En Tánger corre el rumor de que el Sultán y su ejército se encuentran en situación cada vez más difícil.

Es casi absoluta la falta de víveres y de municiones creyéndose que el único camino de salvación para el sultán, aunque muy difícil es el de volver á Féz.

El general Menhedi se encuentra actualmente cerca de Tazza, y falto también de víveres y de municiones, y en situación tal vez más difícil que la del propio Sultán.

Con arreglo á la ley de 1894, acaba de abrirse en París un Concurso de «casas solubles y baratas».

Tomarán parte en él solamente las casas cuyos pisos no devenguen rentas superiores á 550 francos anuales.

Las casas pequeñas, cuyo alquiler no pase de la misma cifra, y las habitaciones amuebladas que no cuesten más de un franco diario.

Los propietarios, al presentar planos y condiciones, aceptarán además la de no elevar el precio del alquiler de cinco años. Los premios consisten en cantidades de 500 á 4.000 francos y medallas de oro, plata y bronce.

Y sigue la racha de los *trusts*. Se trata ahora del de las resinas, cuyos países verdaderamente productores son sólo en el mundo Francia, España y los Estados Unidos. Entre las diversas compañías de estas naciones existen ya tales corrientes de inteligencia, que se da por seguro este *trust*, que bien puede llamarse universal, para primeros del año próximo.

En Allariz, una señora ha legado al obispo toda su fortuna, consistente en 150.000 pesetas, disponiendo que se emplee dicha suma en la creación de una comunidad dedicada á educar niños abandonados.

En lo sucesivo, las horas de trabajo para oficinas de Hacienda en todos los ramos serán seis como minimum, según el Real decreto publicado en la *Gaceta* sobre el nuevo régimen de Administración central.

Oficialmente ha sido desmentida la noticia dada estos últimos días por la prensa, de haber ocurrido casos de peste bubónica en Oportó.

Los republicanos más caracterizados de Valencia, y muy particularmente los concejales adictos á esta política, vienen siendo objeto de extremada vigilancia, atribuyéndose estas precauciones á rumores que se han hecho circular referentes á un proyectado movimiento.

Mr. Foster, banquero norteamericano, se hallaba un domingo en Chicago, y debía regresar al día siguiente á Nueva York á la apertura de la Bolsa.

Perdió el tren relámpago, que hace en veinte horas el trayecto, batiendo el *record* de la velocidad en todo el continente; pero no se apuró el opulento banquero, y dirigiéndose á un alto funcionario de la Compañía, le pidió un tren especial para alcanzar al tren relámpago.

Conseguido esto, el tren especial partió á una velocidad media de una milla por minuto. La Compañía batió así su propio *record*, y en Tolle-

do, á 244 millas de distancia, Mr. Foster alcanzó el tren relámpago.

El tren especial costó á Mr. Foster sólo 150 dollars.

El Ministro de Marina, Sr. Cobian, visitó el *Cataluña*, buque de la Trasatlántica, donde había preparado un banquete en su honor.

Al ser invitados dijo el Ministro. —No quiero obsequios, pero en alguna parte debo comer.

Y comió. Sólo que la Trasatlántica obsequia al Ministro y luego le cobra al país.

En forma de subvenciones.

Se ha recibido un cablegrama de Buenos Aires dirigido á D. Benito Perez Galdós, en el cual se le da cuenta de haberse estrenado en el teatro San Martín de aquella capital su obra titulada «Mariucha.»

Dice el cablegrama que la obra tuvo un éxito colosal, siendo aclamado varias veces su autor.

El consul de España en Perpignan participa el fallecimiento en aquella ciudad de los súbditos españoles Francisco Rivé y Francisca Ferrer, de Valls, y María Vericad, de Uldecona.

Han marchado á León los señores Azcárate, Muro y otros significados republicanos regionales que se proponen asistir al mitin que se organiza en Valladolid.

Para Avilés ha salido el señor Labra, que tomará parte en la velada que se celebrará esta noche en el Teatro Circo de aquella población como homenaje á la memoria del filósofo y pensador Sánchez Calvo.

En breve se celebrará una velada de propaganda en la Tertulia Republicana, en la que tomará parte don Melquiades Alvarez.

Dicen de Tarrasa que en una casa de campo que se estaba derribando, se han hallado en el hueco de un muro gran número de monedas de oro que se hacen ascender á la suma de 100.000 pesetas.

Los afortunados han sido gente de humilde condición, cuya alegría por el inopinado hallazgo es inmensa.

Según reciente estadística, nuestra provincia es, entre las tres catalanas, la que más contingente de personas da á Barcelona, existiendo en la actualidad en la ciudad condal 35.899 hijos de la misma.

Desde hace algunos años que no se veían en Las Guillerías (Gerona) y los bosques de su comarca piezas de caza mayor, como jabalíes y otros; pero este año han vuelto á aparecer, con gran sorpresa de aquellos habitantes y no menor contento de los cazadores, que están disponiendo lo conveniente para dar alguna batida.

Para el sábado próximo día 5, está anunciado el debut en el Principal de la compañía cómicodramática castellana y catalana dirigida por el primer actor don Enrique Guitart.

Con *El Estigma* de don José Echegaray, dará á conocer á este público la citada compañía sus relevantes méritos artísticos.

Al teatro, pues.

**Fotografías de Pío X**  
**Á 15 CÉNTIMOS UNA**  
**Postales de todas clases, 50.000**

Librería de Arturo Morera, Angel, 16 y 18

Zaragoza, impresor, Ancha. 20 y 22-Tortosa

# ZAPATERÍA MORESO

## Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

### EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma



El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre

**BOSTON**

Para caballero de á 9 y 10 ptas. Id., señora á 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

### VENTAS AL CONTADO \* PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

### GRAN FÁBRICA

### FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

Productos refractarios y alfarería

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

## JOSÉ CERVERA

## JOSÉ JIMENO MIR

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

**TORTOSA**

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

Se reciben encargos de baldosas.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.

En todos dibujos.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

### PRECIOS ECONÓMICOS

SUCURSAL

SUCURSAL

TARRAGONA

## MAQUINAS SINGER PARACOSER

REUS

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MONTEROLS, 40

Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artisticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

### GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

### GÉNEROS EXISTENTES

## Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100. Id., id., id., id. clase 2.ª á 8 ptas. 100. Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100. Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª. Zarzaparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª. Cerveza alemana tónica y de gran pureza. Cervezas extranjeras de varias clases. Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta Vitter, Vermohut, etc. etc.

Fabricación moderna. \* Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

50.000 POSTALES

Imprenta y Librería de

# Arturo Morera

Angel 16 y 18.—TORTOSA